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11 августа
(145 лет со дня рождения Юлии Яковлевны Маглиновской 
(1878-1964), основательницы женских курсов и первых курсов 
стенографисток в Екатеринодаре. Стенографистки, под-
готовленные Маглиновской, работали в Революционном 
трибунале и во время I Съезда рабочих, солдатских и казачьих 
депутатов в апреле 1917г.
(90 лет со дня рождения Евгения Семёновича Плетнёва 
(1933–2013), заслуженного художника РФ, члена Союза ху-
дожников СССР, мастера пастельного реального пейзажа, 

графика. Уроженец Ейска

12 августа
(Международный день молодёжи. Отмечается по решению Генассам-

блеи ООН от 17 декабря 1999г. Учреждён по предложению Всемирной 
конференции министров по делам молодёжи, состоявшейся в Лис-
сабоне (Португалия) 8–12 августа 1998г. 

(День Военно-воздушных сил — памятный день в ВС РФ
(100 лет со дня рождения Константина Ивановича Горожанина (1923), 

Героя труда Кубани, участника ВОВ, деятеля органов государствен-
ной безопасности, почётного гражданина Краснодара. Участник 
парада на Красной площади 7 ноября 1941г. Награждён орденами 
Ленина, Отечественной войны II ст., медалями «За оборону Москвы», 
«Партизану Отечественной войны» I ст., «За боевые заслуги», «За 
победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941—1945гг.», 

«За выдающийся вклад в развитие Кубани» III, II и I ст. Проживает в 
Краснодаре

(75 лет со дня создания 39-й отдельной ордена Жукова железно-
дорожной бригады (1948). С 1994г. дислоцируется в Тимашевске. 
Военнослужащие части принимали участие в строительстве 
Байкало-Амурской магистрали, ликвидации последствий наводнения 
в Крымске, в строительстве Крымского моста. В 2017 году бригада 
награждена орденом Жукова

(День физкультурника 

13 августа
(День строителя — профессиональный праздник работников строи-

тельного комплекса РФ (второе воскресенье августа)
(День города Горячий Ключ 
(110 лет со дня рождения Андрея Алексеевича Булгакова (1913-1967), 

Героя Советского Союза, участника ВОВ. Уроженец с.Белая Глина. 
Награждён орденом Ленина и медалью «Золотая Звезда», орденом 
Отечественной войны I ст., медалями «За отвагу», «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945гг.»

(75 лет со дня рождения Анатолия Ивановича Фурсова (1948), заслу-
женного деятеля искусств Кубани, члена Союза художников России. 
Проживает в Краснодаре

15 августа
(35 лет со дня рождения Дмитрия Аркадьевича Ушакова (1988), заслу-

женного мастера спорта России, серебряного призёра Олимпийских 
игр 2012 года в Лондоне (прыжки на батуте), чемпиона мира, много-
кратного призёра чемпионатов Европы, двукратного чемпиона I 
Европейских игр 2015 года (Баку), трёхкратного чемпиона России, 
уроженца Ейска. Почётный гражданина Ейского района. Награждён 

медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» I ст. Проживает в 
Краснодаре

16 августа
(60 лет со дня рождения Сергея Валентиновича Мышака (1963), уполно-

моченного по правам человека в Краснодарском крае, участника бое-
вых действий, полковника. Награждён орденом «За военные заслуги», 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II ст., медалью «За вы-
дающийся вклад в развитие Кубани» I ст. Проживает в Краснодаре

17 августа
(50 лет со дня рождения Евгения Владимировича Хомутова (1973), 

журналиста, главного редактора газеты «Кубанские новости». На-
граждён медалью «За выдающийся вклад в развитие Кубани» III ст. 
Проживает в Краснодаре

(95 лет со дня рождения Нины Павловны Мар-
ченко (1928), заслуженного учителя Кубани, 
почётного гражданина Приморско-Ахтарска, 
отличника народного просвещения. Награжде-
на медалью «За доблестный труд. В ознамено-
вание 100-летия со дня рождения В.И.Ленина». 
Проживает в Приморско-Ахтарске

(120 лет со дня рождения Ивана Васильевича 
Бевза (1903-1943), Героя Советского Союза, 
активного участника антифашистского 
подполья и партизанской борьбы в годы ВОВ. 
Уроженец Темрюка. Награждён орденом Лени-
на и медалью «Золотая Звезда» (посмертно). 
Именем Героя названа улица в Темрюке.

(Окончание на 4-й стр.).

Профессия строителя трудная, 
требующая постоянной самоотдачи, 
кропотливого каждодневного труда, 
и в то же время, самая созидательная 
и мирная. Благодаря вам возводится 
будущее, улучшается облик Кубани. 
Мы с вами трудимся в отрасли, со-
циальная значимость которой имеет 
огромное значение для человечества. 
Наши труженики самым эффектив-
ным образом принимают участие 
в экономическом развитии страны, 
способствуют совершенствованию 
социальной и транспортной инфра-
структуры, содействуют обновлению 
производственной базы промыш-
ленных предприятий России. Всё 
это открывает и новые перспективы 
развития строительной отрасли. 
Внедряются передовые технологии, 
активно применяются современные 
строительные материалы, реализу-
ются масштабные проекты, которые 
во многом будут определять лицо 
России на ближайшие десятилетия. 

Строительный комплекс не толь-
ко вносит значительный вклад в 
экономическое и технологическое 
развитие региона, но и служит осно-
вой для успешной работы многих 
других отраслей экономики Кубани. 
Краснодарский край на протяжении 
ряда лет является лидером в масшта-
бах ЮФО по объёму строительных 
работ и вводу жилья, а в Российской 
Федерации удерживает третье место. 
Дальнейшему развитию строитель-
ства и достижению высоких резуль-
татов способствует взаимодействие 
отраслевых органов исполнительной 
власти, профсоюза и объединений 
работодателей, заключивших и вы-
полняющих краевое отраслевое 
соглашение на 2022-2025 годы, на 
практике применяющих принципы 

социального партнёрства. 
Современный этап в истории раз-

вития региона ставит перед отраслью 
новые сложнейшие задачи и, нет со-
мнений в том, что всё запланирован-
ное будет реализовано, ведь для этого 
у нас есть необходимые ресурсы, 
высококвалифицированные кадры, а 
также крепкие трудовые традиции.

Особую признательность выража-
ем ветеранам строительной отрасли, 
благородный созидательный труд 
которых вписал немало славных 
страниц в историю не только Крас-
нодарского края, но и всей страны. 
Сегодня молодое поколение продол-
жает лучшие традиции, заложенные 
нашими ветеранами.

Примите слова искренней благо-
дарности за вашу важную и нужную 
работу. Желаем всем, кто связал свою 
жизнь со строительством и созидани-
ем, мирного неба, добра, оптимизма, 
крепкого здоровья и благополучия, 
новых свершений и побед!

30 Октября 1948 года в соответствии с решением 
XIX Пленума ВЦСПС в Краснодарском крае, как 

и в других республиках, краях и областях страны, был 
образован краевой совет профсоюзов. По сути дела был 
восстановлен профсовет Кубано-Черноморской области, 
упразднённый в 1924 году в связи со всякого рода из-
менениями и реорганизациями. 

В этот день состоялась первая краевая конференция 
профсоюзов. На Кубани на тот период было 32 краевых 
комитета профсоюзов, 5 райпрофсоюзов, 1 райком 
союза речников и около 100 ФЗМК и МК, которые непо-
средственно подчинялись ЦК отраслевых профсоюзов. 
Они объединяли около 350 тысяч тружеников. Тогда в 
наиболее крупные отраслевые профсоюзы входили ра-
бочие строительства, предприятий тяжёлой индустрии, 
работники МТС и земельных органов.

Крайсовпроф не только объединил профорганизации 
на принципах добровольного вступления, равенства, 
поиска согласия в принятии решений, но и обеспечил 
координацию, согласованность их действий, стал поис-
тине представительным органом, выражающим и защи-
щающим интересы своих членских организаций и членов 
профсоюзов края.

С докладом на первой краевой конференции проф-
союзов выступил Константин Цыганков, избранный на 
конференции председателем крайсовпрофа. На этом 
посту он работал до 1954 года.

В докладе указывалось на слабую работу крайкомов 
профсоюзов, которые были оторваны от низовых орга-
низаций, не вникали в их работу, не учили и занимались 
только сбором сводок и написанием директив. Плохо, 
всего на 35%, осваивались ассигнования на охрану труда 
и технику безопасности. 

К тому же, будучи разобщёнными, комитеты проф-
союзов не в состоянии были вести подготовку кадров, 
организовывать детский отдых, осуществлять контроль 
работы городских, торгующих и коммунально-бытовых 
предприятий. Многие курсы и семинары по подготовке 
профактива трудно было отличить от обычных совеща-
ний. А крайкомы профсоюзов ютились в малоприспосо-
бленных помещениях. На 11 комитетов в краевом центре 
был один телефонный аппарат! 

На конференции в числе главных задач было названо 
«направление» на решительное улучшение «живого» ру-
ководства фабрично-заводскими и местными комитетами, 
проверка их работы и инструктирование, поддержание с 
ними подлинной связи и повышение их роли в трудовых 
коллективах. Подчёркивалось также, что многие проф-
организации не используют предоставленные им права 
и полномочия. Особенно те из них, которые касались 
контроля.

Изменения в лучшую сторону произошли довольно 
быстро. 21 февраля 1951 года состоялась II Краснодар-
ская краевая межсоюзная конференция профсоюзов, на 
которой К.Цыганков уже не только ставил задачи, но и 
отчитывался перед избравшими его активистами.

(Продолжение следует).

В ведомстве сообщили, что в на-
стоящее время проект федерального 
закона о проведении эксперимента по 
регулированию деятельности гостевых 
домов на территории Республики Крым, 
Краснодарского края и города феде-
рального значения Севастополь — ещё 
дорабатывается. Законопроектом пред-

полагается установление понятия «го-
стевого дома», «услуги гостевого дома», 
упрощённого порядка классификации 
гостевых домов с обязательным внесе-
нием записи о гостевом доме в реестр 
классифицированных средств разме-
щения, регулируется сама их деятель-
ность. Данный реестровый номер будет 

необходим для размеще-
ния объявлений на сайтах 
агрегатора услуг. Концепту-
альные положения законо-
проекта достаточно давно 
согласованы с субъектами 
Российской Федерации, 
на территориях которых 
планируется проведение 
эксперимента.

«Учитывая, что легали-
зация гостевых домов по-
прежнему остаётся соци-
ально значимым вопросом, 
Минэкономразвития необ-
ходимо ускорить работу 
над законопроектом. Так 
исторически сложилось, 
что жители курортных тер-
риторий на протяжении 
многих лет занимались 
размещением туристов, 
платили налоги, помогали 
развивать курортную от-
расль. Законопроект по-
зволит гражданам вновь 
работать официально, не 
опасаясь ответственности 
за незаконную деятель-
ность. Владельцы гостевых 
домов уже четыре года 
ждут восстановления прав 
на ведение своего бизнеса, 
для многих он является 
единственным источником 
дохода», — отметила Бес-
сараб в разговоре с «ЧТ».

Напомним, что проблема гостевых 
домов поднимается парламентарием с 
момента своего существования, об этом 
не раз писал «Человек труда». К примеру, 
в прошлом году в рамках «Правитель-
ственного часа» пленарного заседания 
Госдумы, глава Федерального агентства 

по туризму Зарина Догузова выступала 
с докладом о развитии в России внутрен-
него туризма. В прениях профсоюзный 
парламентарий подняла тему, особенно 
актуальную для Кубани, по легализации 
«гостевых домов». 

Тогда Бессараб акцентировала внима-
ние на том, что разработанный ещё в 2021 
году проект закона до сих пор проходит 
госэкспертизу. «Вопрос действительно 
сложный, поскольку, с одной стороны, 
есть необходимость регулирования 
указанной деятельности, с другой — 
важно не допустить сдерживания пред-
принимательской инициативы развития 
данного сегмента рынка», — согласилась 
она. В свою очередь, Догузова заверила, 
что со всеми смежными ведомствами 
проект закона согласован, дело осталось 
за Минэкономразвития и выразила на-
дежду о его принятии в 2022 году.

С того момента минул год, но по сей 
день законопроект не был передан 
ведомством на рассмотрение в Государ-
ственную Думу.

Светлана Бессараб не раз подчёр-
кивает, что данные виды размещения 
пользуются популярностью среди тури-
стов в силу возможностей их семейных 
бюджетов. И вывод из тени «гостевых 
домов» будет способствовать не только 
развитию внутреннего туризма, но вер-
нёт утраченные налоговые отчисления 
в казну регионов, предоставит возмож-
ность гражданам официально работать 
без создаваемых им препонов.

Нельзя не упомянуть и тот факт, что 
глава государства Владимир Путин вы-
ступая на различных коллегиях и фору-
мах постоянно призывает чиновников, 
а также контролирующие органы «дать 
бизнесу свободно развиваться».

Дарья СеДОва.

С 2021 года потребительская корзина, на основе 
которой рассчитывался прожиточный минимум, 
была отменена, а прожиточный минимум стал уста-
навливаться в соотношении 44,2% от медианного 
среднедушевого дохода.

По словам секретаря ФНПР — руководителя 
департамента социально-трудовых отношений и 
социального партнёрства аппарата Федерации 
Олега Соколова главный недостаток действующей 
методики установления прожиточного минимума 
состоит в том, что увеличение ПМ не зависит от 
роста потребительских расходов населения. «При 
рассмотрении данной методики в рамках Россий-
ской трёхсторонней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений профсоюзы 
предупреждали о рисках, которые она в себе несёт, 
прежде всего, — о риске снижения покупательной 
способности прожиточного минимума».

Социально-экономическая ситуация в 2021-2022 
годах подтвердила прогнозы профсоюзов, поскольку 
динамика роста стоимости потребкорзины превы-
сила динамику роста доходов населения.

ФНПР неоднократно предлагала обеспечить 
повышение покупательной способности ПМ, в том 
числе за счёт возврата к нормативно-стоимостной 
методике определения прожиточного минимума. 
Однако предложения профсоюзов не были при-
няты.

В целях сохранения покупательной способности 
прожиточного минимума Президентом РФ были 
приняты решения о внеочередном повышении его 
величины, а Федеральным законом от 05.12.2022г. 
№470-ФЗ было приостановлено до 2025 года дей-
ствие методики по установлению ПМ в соотношении 
с медианными среднедушевыми доходами.

ФНПР продол-
жает рассчиты-

вать ПМ по методике, 
действовавшей до 2021 года. 

По расчётам профсоюзов величина про-
житочного минимума трудоспособного населения в 
целом по России по потребительской корзине во 2 
квартале 2023 года составила 16 126 рублей, что на 
457 рублей выше действующей с 1 января 2023 года 
величины ПМ (15 669 руб.) и на 1 632 рублей выше 
величины прожиточного минимума, определённой в 
соотношении 44,2% от медианного среднедушевого 
дохода (14 494 руб.).

Необходимо отметить, что состав потребитель-
ской корзины не обновлялся с 2013 года. Вместе с 
тем в 2016 году (с изменениями в 2022 году) Мин-
здравом России были утверждены рекомендации 
по рациональным нормам потребления пищевых 
продуктов, отвечающих современным требованиям 
здорового питания (приказ от 19 августа 2016г. №614). 
В них существенно увеличены нормы потребления 
фруктов, свежей рыбы, мяса птицы, молока и яиц.

По расчётам профцентра величина прожиточного 
минимума в целом по стране во 2 квартале 2023 
года с учётом рекомендаций Минздрава составляет 
20 503 рубля.

Профсоюзы убеждены, что методика расчёта 
прожиточного минимума должна учитывать ре-
альные нормы потребления населением товаров 
и услуг, а значит — быть основана на натурально-
стоимостном методе исчисления. Сейчас ФНПР 
готовит новые обращения в Минтруд и Госдуму.

— Надо возвращаться к нормальной методике 
определения минимального размера оплаты труда 
и прожиточного минимума, которая будет основана 
не на медианных показателях зарплат и доходов по 
стране, а на стоимости физических величин, которые 
входят в минимальную потребительскую корзину и в 
реальные зарплаты работника и его семьи. Поэтому 
давайте поищем новые способы и методики опреде-
ления минимального размера оплаты труда, — при-
звал соцпартнёров на недавнем заседании РТК глава 
федерации профсоюзов Михаил Шмаков.
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ПРЕДлОжЕНО 
ПЕРЕСмОТРЕТь

ФНПр предлагает рассчитывать 
прожиточный минимум на основе 
потребительской корзины. До 
2021 года «корзина» включала 
в себя перечень и объём 
потребления продуктов питания, 
а также непродовольственные 
товары и услуги, стоимость 
которых рассчитывалась исходя 
из цен на продукты питания. 
Непродовольственные товары и 

услуги составляли по 50% от стоимости 
продуктов питания. При исчислении 
прожиточного минимума трудоспособного 
населения, помимо потребительской 
корзины, рассчитывались обязательные 
платежи и сборы в виде налога на доходы 
физических лиц.

«Чт» начинает публиковать к знаковой 
дате профдвижения кубани летопись его 
рождения, веховые даты и события. так с 
чего же всё начиналось?

Депутат Государственной Думы от 
краснодарского края, председатель 
кубанского профобъединения Светлана 
бессараб направила обращение в адрес 
Правительства рФ с просьбой ускорить 
работу над решением проблемы гостевых 
домов в регионах россии. По оценкам 
ростуризма данные средства размещения 
в стране насчитывают более 100 тысяч 
единиц номерного фонда. работа над 
соответствующим законопроектом была 
начата ещё в 2021 году ростуризмом, 
затем документ попал на доработку в 
Минэкономразвития и там завис.

ВЗгляД НА ПРОблЕмУ

ПРАЗДНиКи

Уважаемые строители!  
Дорогие ветераны строительной отрасли!

 От всей души поздравляем вас  
с профессиональным праздником — Днём строителя. 

КОТОРЫЙ гОД вне  
правового поля

С.крИвУшИЧев.
Председатель краевого профсоюза  

работников строительства и  
промышленности строительных материалов.

И.ФеДОСОв.
руководитель департамента 
строительства  
краснодарского края.
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ЗНАмЕНАТЕльНЫх ДАТ

Самая мирная и созидательная
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КОНеЧНО, первым делом, побывав на ухоженной и цветущей 
территории и в рабочих цехах завода, автор постучался 
в профком и поговорил с лидером его профсоюзной ор-
ганизации Александром Ивановым. Прошу заметить, что 

предприятие и первичка могут себе позволить иметь на страже 
прав и интересов трудового коллектива профессионального проф-
союзника — освобождённого от производственной деятельности 
председателя профкома. Этот факт по нынешним меркам уже 
многого стоит.

На заводе сегодня трудится 968 человек, почти 700 из них в ря-
дах отраслевого профсоюза. Их интересы представляют 19 членов 
профкома.

— Коллектив доверил мне возглавить профорганизацию два года 
назад, ещё пару лет до этого занимал пост зама. Буквально несколько 

дней назад прошло отчётно-выборное собрание, на котором чле-
ны профсоюза вновь доверили мне представлять их интересы. Сам 
же работаю на предприятии уже более 20 лет, начинал простым 
инженером, — рассказал о себе Александр Николаевич.

— Поздравляю с избранием! Что же профкому можно 
поставить в зачёт за такие непростые для всех послед-
ние годы?

— Главное, что нам удалось — это сохранить проф-
организацию и численность членов профсоюза. Мы в проф-
коме всегда исходили из того, что у профсоюза нет задач 
важнее, чем жизнь, здоровье, обеспечение работой и твёрдой 
постоянной зарплатой работников предприятия. И с ними, я 
считаю, мы справились.

Прежде всего, у нас заключён эффективно действую-
щий колдоговор, исполнение пунктов которого мы строго 
контролируем. Профком держит руку на пульсе ситуации с 
безопасностью труда, регулярно участвует в расследовании 
несчастных случаев и в выработке совместно с администра-
цией положений и мероприятий по охране труда, и т.п. 

В подтверждение своих слов сообщу, что результаты 
работы профкома были отмечены более высокими профсо-
юзными инстанциями. И наша деятельность была оценена по 
достоинству. В результате ряд наших профактивистов удосто-
ены наград краевого профобъединения и регионального 
профсоюза строителей.
— александр Иванович, какие конкретно льготы и меры 

социальной поддержки существуют у вас для заводчан? 
возможно, услышав ваш ответ, и другие профорганизации 
подтянуться…

— Список такой помощи и льгот у нас не маленький. К примеру, 
действует программа компенсации работникам и членам их семей 
средств, затраченных на оздоровление и летний отдых, а также 
отдых детей работников в летних оздоровительных лагерях, до  
50 000 рублей. Существует и программа оздоровления труже-
ников предпенсионного и пенсионного возраста в санатории 
«Горячий ключ» за счёт соответствующего Фонда. Также запущен 
пилотный проект по оздоровлению работников предприятия по 
выявленным заболеваниям после прохождения профосмотра в 
анапском санатории «Кристалл».

Конечно, детей работников каждый год ждут новогодние 
подарки, а сотрудников к профпраздникам, при вступлении в 
брак, при рождении ребёнка, а также в случае смерти близких 
родственников или тяжёлого материального положения -– матпо-
мощь. Помогаем мы и родственникам в случае смерти работника 
или неработающего пенсионера. Выплачиваем и единовременное 
вознаграждение в связи с уходом на пенсию. На предприятии 
организовано почти бесплатное горячее питание для заводчан. 
Мы гордимся нашей столовой!

Тут в разговор включился и штатный делопроизводитель 
проф кома Владимир Байдук:

— Хочу дополнить Александра. Заводчанам у нас помогают и с 
жильём. Организуем реализацию предприятиями-застройщиками 

из 
группы ком-

паний квартиры на льготных 
условиях для проживания работников. При 

этом после получения льготы сотрудник обязуется отработать 
на предприятиях группы ещё не менее 5 лет. 

Также на «ОБД» действует практика заключения договоров бес-
процентных займов с работниками. Их размер определяется по 
согласованию с руководством на основании письменного заявления 
сотрудника. Погашение суммы займа происходит определёнными 
частями путём ежемесячного удержания из зарплаты заемщика. 
Согласитесь, что это очень удобно.

И ещё. Мне кажется, что очень важно и то, что активным членам 
профсоюза, способствующим деятельности и развитию нашей 
профорганизации, мы из профбюджета выделяем материальное 
поощрение. Так сказать, мотивация активного членства…

— а как у вас со спортом? видел на территории прекрасно 
оборудованный тренажёрный зал… 

— Да, зал функционирует. При этом у нас есть свой спортивный 
инструктор. В рамках предприятия проводятся два раза в год 
спартакиады по различным видам. Более того, создана спортивная 
команда ЗАО «ОБД», которая принимает участие в стартах за пер-
венство краевой столицы и Кубани.

Более того, на предприятии функционирует и свой медицинский 
кабинет, где кроме прочего ведёт бесплатный приём и стомато-
лог!

— всё это, конечно, радует. Но расскажите, как отразилось 
на трудовом коллективе проведение специальной военной 
операции на территории Украины?

— Скажу только то, что с «ОБД» мобилизовали 11 человек, также 
пошли добровольцами несколько работников. Один наш коллега, 
к сожалению, погиб. Мы следим за судьбой наших товарищей, 
оказываем всяческую помощь и содействие им и членам их семей. 
Это дело чести!

— александр Иванович, у вас есть возможность на стра-
ницах профсоюзной газеты отметить тех, кто помогает вам в 
нелёгкой профсоюзной и общественной деятельности.

— Таких коллег немало. Я бы выделил своего зама Алексея 
Чернова, членов профкома Дмитрия Скворцова, Елену Родину, 
Михаила Лысакова, Людмилу Великотрав, Людмилу Майорову, 
Валентину Сидорук, Олега Копотя, Владимира Байдука… Отмечу 
и всех наших профгруппоргов. Огромное всем спасибо и пусть не 
обижаются те, кого не назвал из-за экономии газетной площади. Все 
наши активисты достойны самой высокой общественной оценки.

Мне также хочется отдельно заметить, что всё положительные 
моменты работы профкома напрямую связаны с отлаженной 
системой соцпартнёрства, которую совместными усилиями вы-
строил профком и руководство акционерного общества. И, конечно, 

огромная заслуга здесь принадлежит нашему подлинному партнёру 
— гендиректору Александру Залуцкому.

Вот именно к нему мы и направились после беседы в профкоме. 
Хозяин директорского кабинета принял радушно и с охотой согла-
сился ответить на вопросы «ЧТ».

— александр Леонидович, как нынешняя социально-
экономическая ситуация в стране отражается на работе 
вашего предприятия?

— В последнее время заметны существенные изменения в 
структуре рынка труда. Безработица снижается — рынок труда 
схлопывается. Тем более в нашей отрасли большая конкуренция со 
стороны иностранной рабочей силы, так как расходы наши заметно 
больше… Раньше к нам приходило немало молодых людей, мы их 
обучали и они достойно трудились годами. Теперь молодёжь не 
стремиться на подобные заводы. Почему? Прежде всего, военный 
призыв и мобилизация, а также хорошая оплата за ратный труд, 
конечно, сократили число желающих работать в заводских условиях 

или под открытым небом на стройке за сумму в три, а то и в четыре 
раза меньшую.

— а какая, кстати, в среднем зарплата у ваших работни-
ков?

— Несмотря на всё, я считаю вполне достойная — 65-66 тыс. 
рублей. Но по сравнению с выплатами контрактникам и другими со-
блазнами — это с точки зрения нынешнего молодого поколения не 
солидно. Поэтому многих не заманишь к нам, несмотря на соцпакет 
и официальное трудоустройство с сопутствующими выгодами. При 
этом я хочу подчеркнуть, что мобилизованных с нашего завода я 
считаю подлинными героями и оценка их воинского труда должна 
быть высокой. Но что есть, то есть…

— касательно новых российских территорий… есть ли у 
вас заказы там? ведь строители должны быть востребованы 
в данных условиях.

— Как вы понимаете, не хочу особо распространяться на эту 
тему, но скажу лишь то, что в Мариуполе, например, из 600 тыс. кв. 
метров жилой площади мы осваиваем 100 тысяч. Это может и не 
большой объём. И «ОБД» какую-то особую прибыль не получит, но 
наши люди неплохо зарабатывают там, ведь они получают удвоен-
ную оплату плюс хорошие командировочные. Что тоже неплохо.

— И всё же вам удаётся удержать рабочий персонал, по-
лучать прибыль и развиваться. в чём секрет?

— Всё просто. Люди, которые у нас трудятся не первый месяц, 
прекрасно видят, что их профессионализм ценят и, если что случит-
ся, то им помогут. К примеру, мы проводим ежегодные конкурсы 
на лучшего работника по 7-8 номинациям, выдаём беспроцентные 
кредиты, только 5 млн у нас ежегодно выделяется на организацию 
отдыха и оздоровление для сотрудников. Заметьте, в последнем 
случае именно профком подаёт списки льготников. Кстати, раньше 
у нас были свои базы отдыха, но руководство пришло к выводу, что 
они убыточны и решили отдых организовать по-другому, компен-

сируя затраты суммой до полсотни тысяч рублей.
Большое внимание уделяем и здоровью заводчан. Для 

всех, кто трудится на рабочих местах, связанных с риском 
для здоровья, осуществляется дополнительное медоб-

служивание и страхование. Медосмотры проводим 
сами. Плюс на профилактику травматизма из ФСС 
возвращаем до 20% взносов. В последнем случае 
спасибо профкому за подсказку…

Некоторым нашим работникам, нуждающимся в 
жилье, очень помогает заводская гостиница. А по-
чему бы и нет, если стоимость проживания в ней 10 

тыс. рублей за 40 кв. метров! Такого на рынке жилья в 
краевом центре не найти. А для тех, у кого проблемы 

с транспортом, организовано три вахтовых маршрута до 
предприятия.

— Ну с «социалкой» у вас, всё в порядке -– не поспоришь. 
Поэтому, видимо, и отношения с профсоюзом такие крепкие 
и взаимовыгодые…

— Да, конечно. Более того. В своё время, когда была некая 
критическая ситуация, я убеждал вышестоящее руководство в не-
обходимости профорганизации. Мне, например, самому выгоден 
профсоюз — он и меня защищает, и предприятие. Одним словом, 
мы делаем общее дело и взаимно заинтересованы в друг друге. 

Другой разговор, считаю, что профсоюзам государство должно 
оказать весомую поддержку. Их место и роль должны быть опреде-
лены на самом высоком уровне. Одно из таких решений должно 
заключаться в том, что профсоюз должен представлять интересы 
только тех, кто платит взносы. Следовательно, и пользоваться проф-
союзными бонусами должны только члены профсоюза. Обращаю 
ваше внимание, что это моё личное мнение.

— ваше мнение распространено частично и в профсоюзной 
среде. я наслышан, что акционерное общество находит время 
и средства заниматься благотворительностью.

— Да, это наша давняя добрая традиция. К примеру, еще десять 
лет назад мы предложили спецпрограмму по обеспечению детей-
сирот квартирами. Тогда мы сдали 180 таких квартир, в последую-
щем программа продолжилась. Именно мы её начали и тем самым 
сдвинули проблему в крае с мёртвой точки.

После этого такой же процесс инициировали в Адыгее. Сейчас 
у нас хорошие отношения с властями республики, налажено со-
трудничество. Ведь не всё измеряется прибылью! Кроме этого, мы 
на постоянной основе помогаем краснодарской коррекционной 
школе №59, храму, детскому саду. Несём при строительстве своих 
объектов и общественную нагрузку. К примеру, сейчас в ранние 
сроки сдаём третью школу в городе.

После разговора с руководителем предприятия, беседы с проф-
лидером, посещения цехов с улыбчивыми лицами работников и 
экскурсией по территории, утопающей в зелени и цветах, понима-
ешь, почему здесь минимальная текучесть кадров и большинство 
тружеников работают по много лет. Да и как может быть по-другому 
там, где, несмотря на существующие социально-экономические про-
блемы есть стабильное производство, современное оборудование, 
крепкий профком, достойная зарплата, премии, полный соцпакет, 
забота руководства и профорганизации о здоровье и отдыхе завод-
чан! Ведь всё это вместе и даёт людям самоё важное — уверенность 
в завтрашнем дне.

Дмитрий рябИНИН.

Участники форума в рамках 
состоявшегося диалога обсуди-
ли широкий спектр вопросов, 
касающихся текущего состояния 
белорусской и российской эко-
номик, современных вызовов 
в социально-трудовой сфере, 
обусловленных усиливающимся 
санкционным давлением на бе-
лорусские и российские отрас-
ли экономики со стороны ряда 
государств. Особенно важным 
вопросом стали меры, пред-
принимаемые двумя странами 
в части социальной защиты 
граждан, а также деятельность 
профсоюзов братских народов 
по обеспечению благополучия 
и достойного уровня жизни 
трудящихся. 

Здесь же была принята ре-
золюция о том, что профсоюзы 
призывают «органы госвла-
сти Республики Беларусь и 
Российской Федерации акти-
визировать деятельность по 
дальнейшему сближению за-
конодательства двух стран в 
социально-трудовой сфере», 
приветствуют предпринимае-
мые правительствами двух 
стран меры по укреплению 

интеграции в различных от-
раслях экономики и выступают 
за разработку мер по усилению 
роли коллективно-договорного 
регулирования трудовых от-
ношений в условиях внешних 
ограничений и экономических 
санкций.

Председатель Белорусского 
профсоюза работников строи-
тельства и промышленности 
строительных материалов Ген-
надий Ляпунов подчеркнул, 
что только совместная деятель-
ность но защите прав и интере-
сов работников, долгосрочное 
взаимодействие с коллегами 
позволит и дальше динамично 
развиваться.

— В основе соглашения ле-
жит защита членов профсою-
за, — рассказал председатель 
Минской городской организа-
ции отраслевого профсоюза 
Дмитрий Просвиряков. — Мы 
будем использовать опыт и 
наработки для усиления проф-
союзного движения в наших 
странах.

Дмитрий Просвиряков отме-
тил: белорус, работая в России, 
может получить необходимую 

помощь, в том числе юридиче-
скую, в отраслевом профсоюзе 
российских коллег. И наобо-
рот — россиянин в Беларуси 
в любой ситуации имеет право 
рассчитывать на содействие 
наших правовых и технических 
инспекторов труда.

— Сейчас идёт активное раз-
витие сотрудничества России и 
Беларуси в рамках Союзного 
государства. Мы должны под-
держивать трудящихся наших 
стран, у нас схожие задачи и 
идеи. Здесь, как никогда, важен 
не только обмен опытом, оказа-
ние друг другу международной 
солидарной поддержки, в том 
числе в рамках международ-
ных форумов, но и содействие 
в развитии сотрудничества с 
другими родственными про-
фсоюзами и международными 
профсоюзными организациями, 
— подчеркнул председатель 
Краснодарской краевой тер-
риториальной организации 
профсоюза работников строи-
тельства и промышленности 
строительных материалов Рос-
сийской Федерации Сергей 
Кривушичев.

Важен и тот факт, что строясь 
на принципе взаимности, в 
интересах людей труда, юри-
дические консультации по воз-
никающим вопросам трудового 
законодательства той или иной 
стороны, для членов профсою-
за будут оказываться абсолютно 
бесплатно.

ядвига ЧерНЫХ,  
Дарья СеДОва.

Фото валерия картУЛя.

Сегодня краевой 
профсоюз работников 
строительства  
и промышленности 
стройматериалов 
насчитывает в своих 
рядах

10309 человек
Из них: 
молодёжи 

— 2238;
женщин 

— 4484;
учащихся 

— 1863.

На профучете 
первичек

— 71 
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СТРОиТЕльСТВА и ПРОмЫшлЕННОСТи СТРОЙмАТЕРиАлОВ

Профсоюзные организации работников строительства минска  
и Краснодарского края подписали соглашение о сотрудничестве

в Минске Федерация профсоюзов беларуси 
совместно с ассоциацией профессиональных 
союзов базовых отраслей промышленности и 
строительства российской Федерации провели 
белорусско-российский форум «Современные вызовы 
в социально-трудовой сфере. Инновационные 
инструменты деятельности профсоюзов», целью 
которого стало развитие взаимодействия белорусских 
и российских отраслевых профсоюзов в сфере 
защиты трудовых и социально-экономических прав и 
интересов членов профсоюзов.

КАК жиВЁшь, ПЕРВиЧКА?

В ЗАВТРАшНЕм ДНЕ УВЕРЕНЫ!

Объёмно-блочное домостроение — комплексное 

предприятие, имеющее в своём составе: склады мате-

риалов, разнообразные производства, участки сборки и 

отделки блоков, арматурный цех, склад готовой продук-

ции, гараж, ремонтно-механический цех, строительно-

монтажный участок, участок башенных кранов. Это 

одно из градообразующих предприятий столицы ку-

бани, на котором трудится около тысячи краснодарцев. 

Многие сотни тысяч квадратных метров жилья и соци-

альных объектов акционерное общество построило и 

возводит для россиян в краевом центре, в регионе, в 

республике адыгея и других уголках россии.

ЗаО «ОбД» в области блочного домостроения по праву является не только 
ведущим в регионе, но и одним из самых старейших предприятий отрасли. в 
этом году акционерному обществу стукнет, аж, 49 лет! Поэтому здесь до сих 
пор поддерживают не только производственные традиции, но и профсоюзные. 
в этом, видимо, и заключается его успех и «непотопляемость», невзирая на 
экономические и социальные штормы последних десятилетий. Поэтому не 
рассказать о победах и проблемах предприятия, которое уже многие годы 
возглавляет известный и уважаемый на кубани александр Залуцкий, в 
преддверии Дня строителя «Чт» не имеет права.

ЗНАЙ НАших!
когда верстался 
номер, «Чт» 
узнал о важном 
событии — 
присвоении 
гендиректору 
ЗаО «ОбД» 
члену крайкома 
профсоюза 
строителей 
александру 
ЗаЛУцкОМУ, 
заслуженного 
звания 
«Почётный 
гражданин города 
краснодара!».

Высокое 
звание

Это звание давно ждало успешного и со-
циально ответственного руководителя, ко-
торый долгие годы возглавляет крупнейшее 
строительное предприятие столицы Кубани. 
Александр Леонидович, являющийся также 
Почётным строителем РФ, уже имеет в своём 
активе немало высоких наград и званий, как 
профсоюзных, так и ведомственных, а также 
медаль II степени «За выдающийся вклад в 
развитие Кубани».

Профсоюз строителей Кубани, краевое проф-
объединение и редакция «ЧТ» от всего сердца 
поздравляют Александра Залуцкого с этим 
высоким званием! 

Желаем очередных успехов и трудовых по-
бед, надёжных партнёров и верных друзей.
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Жители кубани чаще всех в стране начали 
работать до 18 лет. такие данные были 
получены в ходе опроса, проведённого 
Ск «росгосстрах» и hh.ru среди 2849 
российских соискателей.

67% жителей Кубани, а это максимальный 
процент в России, которые начали свою 
карьеру до совершеннолетия, стремились 
к финансовой независимости. Большинство 
опрошенных также уверены, что работа в юном 
возрасте положительно повлияла на их доходы 
в будущем. Самыми популярными вариантами 
стали рабочий на производстве, грузчик, убор-
щик, консультант в магазине, ассистент, бариста, 
официант и промоутер. А каждый пятый на-
чал сразу работать по специальности. Чаще 
всего так отвечали представители медицины 
и науки.

Главными требованиями к первой работе 
были хорошая зарплата (50%), возможность 
совмещать работу с учёбой (39%), близость 
к дому (34%) и возможность развития (22%). 
Дополнительные бонусы в виде социального 
пакета (5%) и ДМС (2%) на первой работе были 
не так важны. А для 4% важным критерием 
была удалёнка.

Каждый третий житель края отработал на 
своём первом месте от одного до трёх ме-
сяцев, каждый четвёртый — от полугода до 
года, каждый пятый — более трёх лет, каждый 
десятый — более года.

Найти место для первой трудовой деятель-
ности опрошенные смогли с помощью друзей 
(29%), родителей (21%) или специализирован-
ных сайтов по поиску работы (14%). Ещё 9% 
увидели объявление на улице или в социаль-
ных сетях.

При поиске первого места работы 57% 
опрошенных кубанцев не испытывали никаких 
сложностей и это самый высокий процент по 
стране. Те же, кто всё-таки имеет повод пожа-
ловаться на первое трудоустройство, говорили 
о слишком маленькой предлагаемой зарплате, 
о нежелании принимать их без опыта работы 
или из-за возраста.

56% респондентов были официально оформ-
лены на первой работе. Они также рассказали, 
как распорядились первой зарплатой:
l потратили на одежду — 40%;
l потратили на развлечения — 24%;
l отдали родителям — 21%;
l отложили на более серьёзную покупку 
    — 16%;
l потратили на гаджеты — 13%;
l оплатили образование — 7%.
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В ЗАВТРАшНЕм ДНЕ УВЕРЕНЫ!

Крайком профсоюза работников 
строительства и промстройматериалов 
искренне и сердечно поздравляет 

с юбилеем:
рОЗеНберГ

вадима владимировича
— директора МКУ «Единая служба 

заказчика» г.Краснодара,
шМатОк

татьяну викторовну
— председателя ППО Департа-

мента строительства администрации 
г.Краснода ра,

крюЧкОвУ 
Наталью владимировну

— председателя ППО Филиала БГТУ 
им.Шухова в г.Новороссийске,

ЧИСтякОва
Игоря владимировича

— директора Филиала БГТУ им.Шу-
хо ва в г.Новороссийске,

МаЛОГО
Николая Павловича

— председателя Совета ветеранов, 
бывшего заворготделом краевого 
проф союза строителей.

v v v
Крайком профсоюза работников по-

требкооперации и предприниматель-
ства от всего сердца поздравляет

с юбилеем
ГОЛОваЧ

александру васильевну
— председателя Совета «Новорос-

сийское  райпо»; 
с днём рождения:

бЫСтрОвУ
Ольгу алексеевну

— председателя ППО ООО «Брюхо-
вецкий хлебозавод».

v v v
Крайком профсоюза работников 

культуры сердечно поздравляет 
с днём рождения:

беЛИкОва
Игоря витальевича

— председателя ППО ВДЦ «Ор-
лёнок»,

бОрщ
Наталью Михайловну

— председателя ППО ЦБС г.Красно-
дара,

ЗавГОрОДНеГО
александра Ивановича

— председателя Каневского райко-
ма профсоюза,

кУЗУбОвУ
Светлану Дмитриевну

— председателя ППО Отделения 
пенсионного фонда РФ по краю,

МУХтарОва
касима шамильхановича

— председателя ППО студентов 
КГИК,

МакСИМОвУ
александру евгеньевну

— председателя Щербиновского 
райкома профсоюза,

МаСЛеННИкОвУ
Ирину владиславовну

— председателя ППО детской би-
блиотеки им. Братьев Игнатовых,

МаСЛОвУ
Светлану Семеновну

— председателя Мостовского рай-
кома профсоюза,

ЧереПаНОвУ
Светлану Николаевну

— председателя Отрадненского 

райкома профсоюза,
щербакОвУ

Наталью юрьевну
— председателя Крыловского рай-

кома профсоюза.
v v v

Крайком профсоюза работников 
жизнеобеспечения горячо и сердечно 
поздравляет 

с юбилеем:
кНяЗевУ

веру Николаевну
— председателя ППО ООО «РЭП 

№12» г.Краснодара,
кОМарОва

виталия Геннадьевича
— председателя ППО ООО «Водо-

канал» Калининского района,
тараСИкОвУ

анну Игоревну
— главного бухгалтера ОПОР «ЖКХ» 

г.Краснодара; 
с днём рождения:

МНацакаНяН
Эдуарда владимировича

— директора МУП «Тепловое хозяй-
ство» г.Новокубанска,

шраМкО
Игоря евгеньевича

— заворготделом краевого комите-
та профсоюза,

шУЛьГИНОва
алексея валерьевича

— директора МУП «Белоглинский 
водоканал»,

ЛИПОвкУ
Сергея Петровича

— председателя ППО ООО «Чистый 
город» г.Тимашевска,

ПаХОМОва
александра александровича
— председателя ППО МУП «Бело-

глинская теплосистема»,
ПрОтОПОПОвУ

татьяну александровну
— председателя ППО МУП «Псебай 

водоканал»,
якУбОва

Эдуарда вячеславовича
— директора филиала АО «НЭСК-

электросети» «Гулькевичэлектросеть»,
ПОДкОрЫтОвУ

Ларису викторовну
— председателя ППО МУП «Динком 

«Тепло» ст.Динской,
СеЛеЗеНь

Марину александровну
— директора МУП «Динком «Тепло» 

ст.Динской,
беЛОЗерОвУ

елену викторовну
— председателя ППО филиала АО 

«НЭСК-электросети» «Тихорецкэнер-
госбыт»,

СУЧкОвУ
Наталью викторовну

— председателя ППО ООО «РЭП 
№27» г.Краснодара.

v v v
Крайком профсоюза работников РО 

ПРГУ РФ от всего сердца поздравляет
с юбилеем:

ДОЛГУшевУ
Надежду анатольевну

— председателя Ленинградской 
РТО ПРГУ РФ;

с днём рождения:
МаНУйЛОвУ

елену юрьевну
— председателя Кущевской РТО 

ПРГУ РФ,
кУЛИевУ-кУХареНкО
Наталью Михайловну

— председателя ООТО филиала 
ФГУП «Охрана» Росгвардии,

СвИтеНкО
Оксану Олеговну

— члена комитета краевой РО 
ПРГУ РФ,

МОЛОшНОГО
владимира Ивановича

— председателя ООТО налоговых 
органов края ПРГУ РФ.

в краснодарском крае 
героям СвО и членам их 
семей бесплатно выделят 
земельные участки. Новая 
мера поддержки будет 
распространяться на 
участников спецоперации, 
удостоенных звания Героя 
рФ или награждённых 
орденами за проявленные 
в ходе СвО заслуги и 
имеющих, при этом, 
статус ветерана боевых 
действий.

Кроме того, земельные 
участки смогут получить се-
мьи участников специальной 
военной операции, умерших 
вследствие ранения или за-
болевания, полученных в ходе 
СВО. Граждане смогут выбрать 
для использования подходя-
щие им категории земель.

«Земельные участки будут 
выделяться в том муниципа-
литете, в котором зарегистри-
рован участник СВО и чле-
ны его семьи. Исключением 
могут стать жители крупных 
городов края, в которых есть 
дефицит свободных земель, 
поэтому они смогут выбрать 
участок в любом другом под-
ходящем муниципалитете. 
Землю можно будет использо-
вать под строительство дома, 
либо ведения садоводства, 
в зависимости от категории 
земли», — прокомментирова-
ла глава профсоюзов Кубани, 
депутат Госдумы Светлана 
Бессараб.

Также профлидер заявила, 
что «при поддержке губерна-
тора, в крае был значительно 
расширен список категорий 

граждан, которые мо-
гут получить компен-
сацию за газификацию 
собственного домовла-
дения. На эти цели из 
краевого бюджета было 
выделено 200 млн ру-
блей. После индексации 
компенсация составля-
ет до 105 тыс. рублей. 
Данной мерой могут 
воспользоваться малоимущие 
семьи, члены семей СВО и 
ветеранов боевых действий, 
инвалиды и семьи с детьми-
инвалидами, ветераны и ин-
валиды войны, многодетные 
семьи без учёта доходов и 
пенсионеры, если их средне-
душевой доход не превышает 
двукратный прожиточный 
минимум».

Отметим, что Кубань вошла 
в тройку лидеров среди ре-
гионов по выполнению про-
граммы социальной газифика-
ци России после Московской 
области и Башкортостана. Так 
в 2023 году Краснодарский 

край выделил 1 миллиард 
рублей на строительство 185 
километров газопроводов, а с 
начала года газ подвели к гра-
ницам более 31 тысячи участ-
ков. Ещё 18 тысяч должны 
подключить до конца года. 

А на поддержку социально 
незащищённых жителей, с 
2022 года в крае предоставля-
ется компенсация расходов на 
газификацию домов в преде-
лах границ земельных участ-
ков. Всего этой мерой под-
держки уже воспользовались 
более 2 тысяч граждан.

т.креЧет.

речь идёт о дополнительных 
расходах, связанных с медицинской, 
социальной и профессиональной 
реабилитацией работников, 
пострадавших на производстве. 
Оформить компенсации можно 
будет с помощью специальной 
интерактивной формы на 
портале «Госуслуги» и избавит от 
личного посещения Соцфонда. 
Соответствующее распоряжение 
подписало правительство рФ.

В частности, цифровой сервис позволит 
пострадавшим на производстве работ-
никам прикреплять к заявлению копии 
документов, подтверждающих их расходы 
на реабилитацию. Решение о выплате 
компенсации будет приниматься в течение 
5 дней, ещё 5 дней будет отводиться на 
перечисление средств. За самостоятель-
но приобретенное техническое средство 
реабилитации деньги будут переводиться 
в течение 10 дней, в настоящее время 
предельный срок составляет один месяц.

Новый сервис должен появиться на 
портале госуслуг в течение шести меся-
цев. При этом у граждан останется воз-
можность при желании обращаться за 
предоставлением компенсации лично в 
Социальный фонд.

В разговоре с «ЧТ» председатель проф-
объединения Светлана Бессараб отметила, 
что «возможность дистанционного обра-
щения от пострадавших на производстве 
граждан поможет получить компенсации в 
более сжатые сроки, что важно». 

На Кубани профсоюзные организации 
ведут постоянный контроль за состоянием 
условий и охраны труда в организациях 
региона. Это позволяет сократить количе-
ство несчастных случаев и производствен-
ный травматизм, а главное — сохранить 
здоровье и жизнь работников».

«В первом полугодии 2023 года в адрес 
Краснодарского краевого профобъедине-
ния поступило 189 извещений о несчаст-
ных случаях на производстве, по всем 
фактам инспекторы труда проводят про-
верку», — подчеркнула Бессараб.

только с начала 2023 года в рамках льготной программы 
256 семей региона улучшили жилищные условия.

На Кубани сельская ипотека начала действовать в 2020 году 
и стала бессрочной. За это время выдали порядка трёх тысяч 
кредитов на сумму более 6,2 миллиарда рублей. Граждане могут 
приобрести жильё в сельской местности и в малых городах, с 
населением не более 30 тысяч человек, купить квартиры как в 
новостройке, так и на вторичном рынке. Также можно направить 
средства на покупку земельного участка и строительство на нём 
домовладения. Ипотека выдаётся по льготной сниженной ставке до 
3% годовых. Всего в России за время действия «сельской ипотеки» 
люди получили более 110 тысяч льготных кредитов. В июле этого 
года Правительство РФ скорректировало программу, увеличив 
максимальный размер кредита с 3 до 6 млн рублей.

Не обошлось и без юбилейных наград. За многолетнюю 
плодотворную работу по подготовке специалистов сель-
скохозяйственной отрасли и активную работу по защите 

трудовых, социально-экономических прав и интересов 
членов профсоюза профлидер и директор колледжа 
Юрий Тимаченко наградили преподавателя колледжа 
Александра Игнатова и библиотекаря Татьяну Теньковскую 
Почётными грамотами кубанского профсоюза аграриев, 
вручив им денежное вознаграждение. 

Профсоюзные награды также получили директор Паш-
ковского сельскохозяйственного колледжа Юрий Тимачен-
ко, преподаватель, председатель первичной проф союзной 
организации преподавателей колледжа Марина Кулакова, 
заместитель директора по воспитательной работе Мурат 
Беретарь, завотделом землеустройства Ирина Третьякова, 
заведующая строительно-технологическим отделением 
Ирина Фесенко и методисты-преподаватели Ирина Не-
чаева, Татьяна Слесаренко, Людмила Глотова.

Марина Моспаненко поблагодарила всех педагогов и 
сотрудников за их нелёгкий, но почётный и благородный 
труд по обучению и воспитанию специалистов для от-
расли АПК, пожелав сил в образовательном процессе и 
крепкого здоровья. 

Надо сказать, что история колледжа началась в 1939 
году с момента создания Краснодарского лесомелиора-
тивного техникума. Сегодня это одно из современнейших 
образовательных учреждений в котором работает 185 
сотрудников и учатся более 1400 ребят. В колледже 5 от-
делений очной формы обучения по 10 специальностям, 
а также заочная форма обучения. 

 Такие достижения стали возможны благодаря про-

фессионализму коллектива, любви к педагогическому 
делу и коллективу единомышленников, который более 
20 лет возглавляет Юрий Тимченко. Его мастерство и 
подход рачительного хозяина, стремление к совершен-
ствованию учебно-педагогического процесса, открытию 
новых отделений по различным специальностям, забота 
о проживающих в общежитиях учащихся позволили вы-
вести сельскохозяйственный колледж на высокий уровень 
среди профессиональных образовательных учреждений 
Краснодарского края. А тесное сотрудничество руковод-
ства колледжа с первичной профорганизацией, которая 
существует в колледже 84 года, со дня его основания 
только подкрепляет эти успехи. 

Сегодня это одна из сильных первичных профсоюзных 
организаций АПК на территории края, председателем 
которой неоднократно избирается Марина Кулакова. Она 
строит профсоюзную работу на тесном взаимодействии 
с администрацией в рамках делового, конструктивно-
го сотрудничества, что позволяет решать трудовые и 
социально-экономические вопросы всего большого 
коллектива.

Завершая встречу профлидер региональных аграриев 
отметила, что «профессиональный практический подход 
в обучении будущих специалистов для нашей отрасли, 
позволяет выпускать на рынок труда хорошо подготовлен-
ные и конкурентоспособные кадры. А они, в свою очередь, 
пополнят ряды работающих членов проф союза». 

М.шаЛИМОва.

Поздр ав ля ем !

Земля — в награду
ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

СОЦОПРОСЫ

ВСТРЕЧи
На торжественном заседании расширенного 
педагогического совета коллектив Пашковского 
сельскохозяйственного колледжа и профсоюзная 
организация подвели итоги учебного года. тут 
же председатель краевого профсоюза Марина 
Моспаненко вручила Дипломы стипендиата 
профорганизации студентам колледжа тимофею 
Грицуну и ранилю Гайфуллину, которые 
проявили себя в учебном году как активные, 
целеустремлённые и отлично успевающие в учёбе 
члены студенческого профсоюза. 

С младых 
ногтей

В ФОКУСЕ

бЫСТРЕЕ
ПРОщЕи

ЦИФРА  
С КОММЕНТАРИЕМ бОлЕЕ3 ТЫСяЧ

жителей Кубани приобрели жилье 
благодаря сельской ипотеке

Этот дружный и слаженный коллектив — на все сто 
проф союзный, несмотря на непредсказуемые явления 
природы, смогли вовремя, без потерь и качественно 
убрать урожай, который составил в этом году 73,7 цн/га. 
Это очень достойный результат, учитывая, что Белоглин-
ский район находится в рискованной зоне земледелия. 
Заботу и внимание за нынешний урожай проявили все 
работники хозяйства, в том числе и профсоюзная орга-
низация.

Председатель первички «Янтарное» Зинаида Черти-
на Викторовна принимала самое активное участие в 
организации питания и отдыха участников жатвы. Под 
её контролем была также и работа пресс-центра хозяй-
ства, откуда передавались своевременно и качественно 
в районный пресс-центр сводки с полей, сведения о 
передовиках хозяйства. Постоянно рядом с уборочными 
экипажами были и главный агроном Евгений Нимченко, 
механик гаража Олег Карселадзе и обязательно пожар-
ный инспектор Александр Кулеш.

После окончания страды сразу началась обработка 
почвы. По итогам уборки зерновых и зернобобовых 
культур в хозяйстве пройдёт Праздник Урожая, где будут 
чествовать передовиков Жатвы-2023 года, которым в 
торжественной обстановке вручат кубки победителей и 
денежные премии.

Опережая темпы
Коллектив ООО «янтарное» одним из первых закончил 
уборку урожая в белоглинском районе

СТРАДАv2023

Семья Ишунских большая и 
дружная, и почти все мужчины этой 
династийной линии связали свою 
судьбу с гипсовым производством 
и профсоюзом. Один из них рабо-
тал слесарем-сантехником, другой 
был водителем заводского автобу-
са, сейчас там трудятся оператор 
выгрузки и упаковки, и водитель 
погрузчика складского хозяйства. 
А началось всё с Лидии Яковлев-
ны, которая после рождения двух 
сыновей, переехав с семьёй из 
Саратова в Псебай, в 1963 году 
устроилась оператором формовки 
гипсовых блоков на предприятие 
Шедокский гипсовый комбинат, 
ставший впоследствии Кубанским 
ГИПС-Кнауфом. 

Скажете не женская профессия? 
Не менее женская, чем крановщик, 
где женщины составляют 50% 
специалистов, легко конкурируют 
с мужчинами в выдержанности, 
точности и аккуратности, однако, 
конечно, такие профессии из раз-
ряда женских-тяжёлых. Но, Лидия 
Ишунская тяжёлой работы никогда 
не боялась, трудилась с полной 
отдачей, была передовиком, много-
кратно награждалась почётными 
грамотами и денежными премиями 
за высокие производственные по-
казатели. А спустя два года работы 
на предприятии заводское руко-
водство в 1965 году вручило ей 
знак «Ударник коммунистического 
труда». За 23 года подобных наград 
набралось немало. 

Каждая пятилетка прирастала 
знаком отличия: в 1970 — медаль 
«За доблестный труд в ознамено-
вание 100-летия со дня рождения 
В.И.Ленина»,в 1976-м — медаль 
«Ударник Коммунистического тру-
да», в 1980-м — Почётный знак 
победитель соцсоревнований, в 
83-ем имя нашей героини внесли 
в Книгу Почёта предприятия, а в 
1987 году она удостоена медали 
«Ветеран труда». 

За это время Лидия Ишунская не 
только «производила на свет» высо-
кие показатели, по-достоинству от-
меченные, но и сыновей: младший 
Сергей работает на предприятии 
уже 36 лет. Сегодня он трудится в 
должности оператора выгрузки и 
упаковки завода гипсокартонных 
листов.

Сергей Николаевич говорит, что 
всегда тяготел к технике и с непод-
дельным уважением отзывается 
о своей работе. «Даже и мысли 
не было её сменить», — серьёзно 

заявляет он. 
Ещё один сын Лидии Яковлевны, 

Анатолий, был водителем заводско-
го автобуса. Но почти полвека, а 
точнее 46 лет, проработал на пред-
приятии Владимир Николаевич, 
старший сын главы рабочей дина-
стии. Сегодня он уже на пенсии и 
очень скучает по коллективу, своей 
профессии. «Как только пришёл 
на предприятие сразу вступил в 
профсоюз. Я рождён в советское 
время и прекрасно помню, что 
тогда работа и профсоюз были не-
разделимы. Много он нам дал. Как 
какая проблема, что на работе, к 
примеру, не соблюдают технику 
безопасности или нет средств за-
щиты, что в быту — бежали сразу 
в профком. Вопросы решались 
быстро, без проволочек. Людей 
поддерживали, не оставляли один 
на один с проблемами. Впрочем, 
как и сейчас, профсоюз помогает 
в решении вопросов, вот и сыну 
моему, который продолжил нашу 
династию, недавно серьёзно по-
могли. Хотя нынешняя молодёжь 
не всегда понимает значение проф-
союза, немного обидно, ведь он у 
нас крепкий и боевитый». 

Надо сказать, что Владимир 
Ишунский человек в посёлке ува-
жаемый. Его фото неоднократно 
размещалось на Доске почёта 
предприятия, он награждался По-
чётными грамотами и премиями 
от руководства. В своём активе 
также имеет Почётные грамоты 
главы Мостовского района, Союза 
строителей и работодателей Ку-
бани, Краевого профобъединения 
организаций профсоюзов Крас-
нодарского края, регионального 
профсоюза строителей. Владимиру 
Николаевичу присвоено почёт-
ное звание Ветеран труда пред-
приятия.

Ну а его сын Вячеслав, про-
должатель династии в третьем 
поколении, внук её прародитель-
ницы Лидии Ишунской, пришёл 
в Кубанский-ГИПС Кнауф в 21 год 
и трудится водителем погрузчика 
складского хозяйства уже 19 лет. 
Он награждён Почётной грамотой 
профсоюза строителей Краснодар-
ского края. 

Тепло становится на сердце, 
когда представляешь как все Ишун-
ские собираются вмести и шум 
веселья идёт на полпосёлка. Народ 
проходящий мимо тоже улыба-
ется, ведь на таких симпатичных, 
работящих людях и держится это 
прекрасное предприятие. 

Николь ОрЛОва.

Предприятие кубанский ГИПС-кнауф 
расположилось между зелёных гор Мостовского 
района в посёлке Псебай, словно жемчужина в 
раковине. Уютная территория, всё педантично 
опрятно и продумано для удобства заводчан, 
жужжат, будто шмели, погрузчики, по чётко 
выверенной траектории въезжают самосвалы 
с карьеров... Сразу и не поймёшь, что предприятие 
беспрерывного цикла. Оно славится на всю россию не 
только своей продукцией, но и трудовыми династиями. 
Одна из них — династия Ишунских, которая, в общей 
сложности, отдала родному заводу 131 год своего труда.

ДОСТОиНСТВО м
АСТЕРА

Владимир ишУНСКиЙ  
с сыном Вячеславом

лидия ишУНСКАя 

Сергей ишУНСКиЙ 

ишУНСКиЕ —
131 год
рабочего стажа  
на всех!
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Результат отличный
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ЗНАмЕНАТЕльНЫх ДАТ
(Окончание. Начало на 1-й стр.).

и   
прочитай  
подборку   
номеров 

«Человека   
труда»

ОТСКАНиРУЙ! 

Жители кубани обращаются 
в клиентские службы 
Соцфонда россии по краю 
за назначением досрочных 
пенсий за длительный 
трудовой стаж. С начала года 
с заявлениями в ведомство 
обратились 1665 человек — 
1308 мужчин, 357 женщин; по 
880 заявлениям уже приняты 
положительные решения.

С 2019 года действует новое правовое основание для досрочного выхода на 
страховую пенсию по старости. Для этого гражданам необходимо иметь дли-
тельный страховой стаж: для мужчин — не менее 42 лет, для женщин — 37 лет. 
Эта норма позволяет выйти на пенсию на два года раньше нового пенсионного 
возраста, но не ранее 60 лет для мужчин и 55 лет для женщин.

Для назначения досрочной пенсии в связи с длительным стажем учиты-
ваются периоды работы, которые выполнялись на территории Российской 
Федерации и за которые уплачивались страховые взносы в Пенсионный фонд, 
а также периоды получения пособия по обязательному социальному страхо-
ванию в период временной нетрудоспособности. 

Нестраховые периоды, такие как: отпуск по уходу за ребёнком, периоды 
получения пособия по безработице — в стаж, дающий право на досрочный 
выход на пенсию, не включаются.

Проверить имеющийся на сегодняшний день стаж жители Кубани могут 
в личном кабинете на сайте СФР или на портале Госуслуг. Сведения о стаже 
также можно получить в клиентских службах СФР и МФЦ.

Если какие-либо сведения о стаже не учтены или учтены не в полном 
объёме, то можно обратиться к работодателю или в клиентскую службу ОСФР 
по краю.

СОЦПОДДЕРжКА

18 августа
(День географа
(105 лет со дня рождения Григория Максимовича 
Плотниченко (1918–1975), заслуженного деятеля ис-
кусств РСФСР, лауреата премии крайкома ВЛКСМ в об-
ласти литературы и искусства имени Н.Островского, 
участника ВОВ, члена Союза композиторов СССР, 
композитора, фольклориста, хормейстера, педагога. 
Жил и работал в Краснодаре. С 1945г. был хормейсте-

ром Государственного ансамбля песни и пляски кубанских 
казаков. В 1966г. при его поддержке создана Краснодарская 
композиторская организация, в 1972г. избран председателем 
правления Краснодарской организации Союза композиторов. 
Награждён орденами Красной Звезды, «Знак Почёта»

(85 лет со дня рождения Рената Агля-
мовича Юсупова (1938), заслуженного 
работника здравоохранения Кубани, 
врача-хирурга, почётного гражданина 
Староминского района. Награждён меда-
лью «За доблестный труд. В ознаменова-
ние 100-летия со дня рождения В.И.Ленина». 
Проживает в ст.Староминской
(85 лет со дня рождения Дины Тимофеев-
ны Авдеевой (1938), кавалера ордена «Знак 
Почёта». Проживает в ст.Некрасовской 
Усть-Лабинского района
(65 лет со дня рождения Сергея Евгенье-
вича Трещёва (1958), Героя РФ, лётчика-

космонавта. Совершил 1 полёт в космос на корабле «Индевор 
STS-111». Жил и работал в ст.Холмской Абинского района. На-
граждён медалями «Золотая Звезда», «За заслуги в освоении 
космоса», «За заслуги в проведении Всероссийской переписи 
населения». Проживает в Краснодаре

19 августа
(Всемирный день гуманитарной помощи. Резолюция Генассам-

блеи ООН от 11 декабря 2008г. №63/139 
(День Кореновского района, День Тихорецкого района и города 

Тихорецка
(130 лет со дня рождения Василия Фёдоровича Маслова (1893-

после 1967 года), участника ВОВ, почётного гражданина 
Гулькевичи. Уроженец ст.Нововеличковской, проживал в 
с.Новомихайловском и в г.Гулькевичи. Награждён орденом 
Ленина, многочисленными медалями

19-20 августа
(Дни города Ейска 

20 августа
(День Воздушного флота России 

(115 лет со дня рождения Валентина Пе-
тровича Глушко (1908-1989), дважды Героя 
Соцтруда, советского инженера и учёного 
в области ракетно-космической техники, 
основоположника советского жидкостно-
го ракетного двигателестроения, лауреа-
та Ленинской премии, дважды лауреата 
Госпремии СССР, академика АН СССР. Не-
однократно посещал Краснодарский край, 
инициатор создания общественного 
движения «Кубань и космонавтика» (ныне 
— Федерация космонавтики Кубани). На-
граждён многочисленными орденами и 
медалями, в том числе двумя золотыми 

медалями «Серп и Молот», четырьмя орденами Ленина. По-
чётный гражданин городов Калуга, Одесса, Королёв, Химки, 
Байконур, Казань, Приморск и Элиста. Его именем названа 
гимназия №72 Краснодара

(105 лет со дня рождения Ружены Владимировны Сикоры (1918-
2006), народной артистки РФ, советской эстрадной певицы, 
труженицы тыла, уроженки Новороссийска. Награждена 
медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг.»

21 августа
(Международный день памяти и поминовения жертв террориз-

ма. Резолюция Генеральной Ассамблеи ООН (A/RES/72/165)
(70 лет со дня рождения Натальи Михайловны Давыдовой 

(1953), отличника народного просвещения, почётного гражда-
нина Абинска. Родилась в пос.Ахтырском. Награждена орденом 
Почёта. Проживает в родном городе

( 40 лет со времени образования в Краснодарском крае 
краевой общественной организация «Кадетский суворовско-
нахимовский союз «Кубанское кадетское братство» (1983). Ра-
нее организация существовала как «Суворовский клуб», затем 
была преобразована в Краснодарскую краевую суворовскую 
организацию. Находится в составе федеральной организации 
«Российское кадетское братство»

22 августа
(День Государственного 
Флага РФ. Государственный 
флаг является официаль-
ным символом Российской 
Федерации и представляет 
собой прямоугольное по-
лотнище из трёх равно-
великих горизонтальных 
полос: верхней — белого, 
средней — синего и нижней 
— красного цвета. Отно-
шение ширины флага к его 
длине — 2:3

23 августа
(День воинской славы России. День разгрома советскими войска-

ми немецко-фашистских войск в Курской битве (1943)
(110 лет со дня рождения Александра Ивановича Гераськина 

(1913-1962), Героя Советского Союза, участника ВОВ, участника 
советско-финской войны. Уроженец ст.Усть-Лабинской (ныне 
— город). Жил и работал в пос.Псебай. Награждён орденом 
Ленина и медалью «Золотая Звезда», орденами Суворова III 
ст., Кутузова III ст., Красной Звезды, двумя орденами Красного 
Знамени, медалями «За боевые заслуги», «За оборону Кавказа», 
«За взятие Вены», «За освобождение Праги», «За победу над 

Германией в Великой Отечественной 
войне 1941-1945гг.»
(220 лет со дня рождения Дмитрия 
Александровича Арцыбашева (1803-1831), 
декабриста, члена Южного общества, 
историка, участника русско-персидской 
и русско-турецкой (1828—1829) войн. 
В 1826-1831 годах служил офицером на 
Тамани и на Кавказе, отличился при 
взятии Анапы, Баязета и Эрзерума. 
Автор военно-исторических записок, 
один из первых исследователей исто-
рии черноморского казачества. Жил в 
Екатеринодаре.

«Родом я не кубанская, родилась на 
Волге, в хуторе Казарино Киквидзенского 
района Сталинградской (ныне Волгоград-
ской) области.

Что сказать о войне? Весна 1941г. оста-
лась в памяти на всю жизнь. Колхоз набирал 
силу. Посевная прошла дружно, после чего 
состоялся большой праздник. На выгоне 
были расставлены столы в форме каре. На 
столах - всякая снедь. Была гармошка, бала-
лайки, пели хором и в одиночку. Играли в 
городки, уточки, третий лишний. Участвова-
ли все жители хутора — и старики, и дети. 
Несколько дней все были под впечатлением 
от праздника. И вдруг по хутору разнеслось 
— война! Председатель колхоза собрал всех 
на сход, доложил ситуацию. Потянулись 
телеги с мобилизованными в райвоенкомат. 
За плечами — небольшие сумки с запасами 
на случай, а следом — жёны, матери, дети. 
Уже с другими «песнями»...

Мой отец Василий Михайлович с первых 
дней тоже ушёл на фронт. Мы остались 
втроём: мама — Александра Александровна, 
я и мой брат Иван, он на два года старше 
меня.

Осень и зима 1941-1942гг. были очень 

напряжёнными. Слышались взрывы бомб, 
фашисты бомбили ж/д станцию Филоново. 
Хутор с запада обносили противотанковым 
рвом. Взрослые работали день и ночь, дети 
им помогали. Мне тогда было всего восемь 
лет, я подносила воду. Урожай тоже помо-
гали собирать. Когда комбайны и косилки 
уходили с поля, следом шли дети, собирали 
колоски. Строжайшая экономия. На трудод-
ни по итогам года ничего не выдали. Через 
хутор шли части Красной армии, солдат 
расквартировывали по хатам, на пол стелили 
солому, на ней в нашем доме спали человек 
по 12-15. Мать варила картошку, в этом году 
ещё кое-что было, а солдаты приносили из 
кладовой колхоза мясо для щей. Дней через 
пять-шесть части ушли.

1942-1943гг. были страшными. Похорон-
ки, тяжелораненые, да и природа «постара-
лась». Началось тогда нашествие мышей и 
сусликов. В хате сесть нельзя, мыши пол-
зали по людям. Конечно, боролись с ними, 
ставили кадушки, наполненные водой, на 
кадушку закрепляли вертушку, а на неё — 
приманку.

Земля вся изрыта сусликами. Создава-
лись бригады суслятников, как их называли. 
Дети носили воду и заливали в норы. Я 
стала отъявленным охотником.

Зимы были снежные и суровые. Вёсны 
дружные. Бузулук (приток Хопра, а Хопёр 
приток Дона) разливался широко, половодье 
заливало сады, погреба. Печь размокала, с 
уходом воды оседала. А какая хата в деревне 
без русской печи? Как её сложить? Мужики 
на фронте. Пала корова. Мама чуть не ли-
шила себя жизни. 

Люди пухли от голода, умирали. В колхозе 
из нашей семьи работали трое — мама, брат 
и я. На трудодни по итогам года получали 
граммы. Всё шло на фронт. С весны 1944-го 
я уже официально числилась на работе. Со-

ртировала зерно на току, пасла 
овец. Однажды овец проспала, 
они ушли за 18 километров. 
Ребята на лошадях искали их 
по разным направлениям. До-
сталось от мамы. Другой раз 
волки задрали овцу. Работала 
на прицепе на конных гра-
блях. На уборке нас кормили 
колючими затирками, мы и им 
были рады. Дома же всё шло в 
пищу: были лепеники, лебеда, 
крапива, купыри, жёлуди.

В школе — два учебника 
на класс, писали на газетах, и 
те приходилось где-то доста-
вать, ручек и чернил не было. 
Чернила делали из крушины, 
перья привязывали к палоч-
кам. Ходили с братом в одной 
фуфайке. Он идёт утром — на-
девает; приходит — я надеваю, 
иду во вторую смену. Спали 
на русской печке, стелили ту 
же фуфайку. Однажды вес-
ной был праздник. Брат ушёл 
в лес, насобирал грачиных яиц: фуражку 
зажимал ртом и лез на самую верхушку 
дерева, яйца клал в фуражку и осторожно 
спускался. Мама у кого-то достала стакан 
молока и пожарила яичницу, я её вкус до сих 
пор помню, как и вкус сладких корней.

Всё пережили. Отец вернулся с фронта 
тяжелораненый. Брат работал трактористом. 
Я окончила семь классов. 21 декабря 1949-го 
в день рождения Сталина вступила в комсо-
мол. По комсомольской путёвке работала на 
строительстве Волго-Донского канала, затем 
на канале Вытеграбалтгидрострой. Там же я 
вышла замуж. Муж, машинист экскаватора, 
получил назначение на вновь строящееся 
предприятие по добыче угля. Так я оказалась 

в Сибири. Там создала с нуля библиотеку 
профкома Кедровского угольного разреза, в 
которой проработала десять лет. Библиотека 
держала первенство не только в Кемерово, 
но и в области. 

Трижды избирали меня депутатом по-
селкового и городского советов депутатов 
трудящихся, председателем исполкома Ке-
дровского поселкового совета. За время моей 
работы совет трижды завоевывал областное 
переходящее Красное Знамя. Принимала 
участие в работе Всероссийского совещания 
председателей исполкомов сельских и по-
селковых советов. А в 1973 году переехала 
в Краснодар и уже здесь трудилась в Крас-
нодарском крайсовпрофе».

От всей души желаем сохра-
нять прежнюю энергию и опти-
мизм. Пусть прожитые Вами 
годы станут для Вас предметом 
гордости, а для окружающих — 
источником мудрости и жизнен-
ного опыта. Доброго Вам здо-
ровья, душевного спокойствия, 
тепла и уюта в Вашем доме!

Наш юбиляр с 1973 года в 
течение 10 лет проработала в 
крайкоме проф союза работни-
ков сельского хозяйства, затем 

перешла на службу в Краснодарский 
краевой совет профсоюзов, где занима-
лась вопросами учреждений культуры 
профсоюзов Кубани, организацией 
культурно-массовой работы. Инициати-
вы, деловитости и исполнительности ей 
было не занимать.

Выйдя на пенсию, Валентина Васи-
льевна была избрана в Совет ветеранов 
пос.Белозёрного и долгие годы его 
возглавляла. Много внимания уделяла 
патриотическому воспитанию молодё-
жи, увековечению памяти участников 
боевых сражений в годы Великой 
Отечественной войны. По инициативе 
поселкового Совета ветеранов совмест-
но со школой создала музей пос. Бело-
зерного. Его центральная экспозиция, 
по крупицам собранная профсоюзным 
ветераном, рассказывает о героях той 
страшной войны.

Ею была подготовлена книга «Вечно 
живые», в которой Валентина Васильев-
на рассказывает о своих односельчанах, 
участниках Великой Отечественной 

войны и тружениках тыла. В этой доку-
ментальной Книге Памяти, вобравшей 
в себя десятки славных имен, она из 
скромности ничего не рассказала о 
себе и родных, тоже внесших лепту в 
общенародное дело борьбы с нена-
вистным врагом. Но её личная правда о 
войне вошла в сборник воспоминаний 
ветеранов крайсовпрофа — участников 
ВОВ «Этот день вы приближали, как 
могли…»

За трудовую и общественную дея-
тельность Валентина Аверченко на-
граждена орденом «Знак Почёта», 
медалями «За доблестный труд в озна-
менование 100-летия со дня рождения 
В.И.Ленина», «Ветеран труда», «За актив-
ное участиев ветеранском движении 
Кубани», Почётными грамотами ВЦСПС, 
крайсовпрофа, знаком «За активную 
работу в профсоюзах Кубани».П ДВИГ
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ВСЕгДА В СТРОю

Ветеран профдвижения Кубани Валентина 
Аверченко отметила 90-летний юбилей 
Краевое профобъединение поздравляет 
Валентину Васильевну со знаменательной 
датой!

БЕЗ ПРАВА НА ЗАБВЕНИЕ

Сегодня «ЧТ» 
публикует 
воспоминания о 
войне, о пережитом 
в те страшные 
и послевоенные 
годы труженицы тыла, 
профсоюзного ветерана

АВЕРЧЕНКО Валентина Васильевна
15 июля 1933

ПАмяТь НА ВСю жиЗНь

На пенсию досрочно!
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Проект «культура малой 
родины», стартовавший 
на кубани с 2017-го, 
с каждым годом 
развивается, продолжая 
финансировать 
Дома культуры в 
краснодарском крае. 
так, в щербиновском 
районе сразу 4 Дк 
получили средства 
из бюджетов всех 
уровней на обновление 
материально-
технической базы.

Только в Новощерби-
новском сельском Доме 
культуры приобретено 
световое оборудование, 
одежда сцены и офисная 
мебель. На эти цели направ-
лено в общей сложности 
2,5 млн рублей. Ещё более 
2 млн рублей получил ДК 
в Глафировском сельском 
поселении.

«Глафировский Дом куль-
туры в рамках проекта за-
купил два светодиодных 
экрана. Они будут исполь-
зоваться при проведении 
мероприятий и выступле-
ний местных творческих 
коллективов. Также для Ни-

колаевского ДК закуплены 
дизельный генератор и све-
товое оборудование сцены. 
На эти цели направлено  
800 тыс. рублей. В Ейскоу-
крепленском сельском Доме 
культуры обновлены звукоу-
силительное оборудование 
и компьютерная техника, из 
бюджетов было выделено 
более 700 тыс. рублей. В це-
лом финансирование Домов 
культуры в Щербиновском 
районе превысило 6 милли-

онов. Теперь все культурно-
массовые мероприятия в 
станицах станут ещё ярче 
и красочней. Всего в этом 
году в партпроект вошли 
31 ДК Кубани. На их осна-
щение выделено более 43,4 
млн рублей», — рассказала 
«ЧТ» председатель краевого 
профобъединения, регио-
нальный координатор парт-
проекта «Культура малой 
Родины», депутат Госдумы 
Светлана Бессараб.

По словам профлидера 
седьмой год дома культу-
ры и театры решают свои 
материально-технические 
проблемы при помощи 
проекта инициированном 
«Единой Россией». Обнов-
ление базы позволяет при-
влекать не только новых 
зрителей, но и нести куль-
туру в массы, образовывая 
и побуждая зрителя рас-
крывать свой творческий 
потенциал. 

Культурный аспект
более 43 млн рублей направлено в нынешнем году  
на оснащение Домов культуры Кубани 

ПРОЕКТЫ

ПОД ФЛаГОМ  
СПартакИаДЫ

Смотр 
талантов
в турнирах 29 видов спорта 
проверили сноровку и 
держали экзамен участники 
краевой молодёжной 
спартакиады.

В нынешнем сезоне на старт 
этих больших комплексных со-
стязаний вышло без малого 
4000 кубанцев, в возрасте от 
10 до 20 лет. Участников этих 
важных, очень серьёзных испы-
таний, принимали новые стадио-
ны и культурные арены многих 
городов и районов. Этому во 
многом способствовала попу-
ляризация спорта и здорового 
досуга среди жителей края.

Эти интереснейшие сорев-
нования, где проверили свою 
сноровку будущие мастера и 

чемпионы, проходили в терри-
ториальных объединениях. В 1-й 
спартакиадной группе победу в 
общем зачёте одержала коман-
да Сочи. Во 2-й группе первен-
ствовала сборная Славянского 
района. Ну а в 3-й — добился 
успехов коллектив Гулькевич-
ского района. Обладателями  
престижного кубка спартакиады 
оказались спортсмены Щерби-
новского района.

 В спартакиадных стартах 
многие участники стали обла-
дателями личных наград, вы-
полнив разрядные спортивные 
нормативы.

ФУтбОЛ

Всё ещё 
впереди
в российском чемпионате 
после 3-х игровых туров 
лидирует знаменитый 
московский «Спартак» 
и кубанский клуб 
«краснодар», они набрали 
по 9 очков.

Футболисты «Краснодара», 
напомним, занесли в свой ак-
тив в двух предшествующих 
турах победные успехи в вы-
ездном матче с динамовцами 
Москвы (3:0) и в домашней 

встрече с футболистами Сочи 
(2:0). В прошедшем туре пер-
венства клуб из краевого цент-
ра во встрече с «Нижним Нов-
городом» на своём поле, увы, 
показал довольно невырази-
тельную игру, боевитости было 
недостаточно. Но желанного 
для себя результата команда 
всё-таки добилась, забив с 11-
метрового победный, такой 
важный для неё гол. 

К верхнему полюсу таблицы 
пока не пробился «Зенит», бес-
сменный лидер национального 
первенства. Многократного 
чемпиона неудачи тоже не 
обошли стороной. В минувшем 
туре преданные поклонники 
«Зенита» были огорчены пора-
жением их кумиров в поедин-
ке с динамовцами Москвы — 
2:3. Причём, тяжёлую неудачу 
команда из Питера испытала 
на своём поле при забитых 
болельщиками трибунах. Дина-
мовцы, яростно сражавшиеся 
до финального свистка, победу 
бесспорно заслужили. Этот 
триумф может быть достойным 
примером спортивной боеви-
тости и отваги.

Вслед за лидерами в по-
гоню устремились самарские 
«Крылья Советов», футболисты 

«Урала» и столичного «Локомо-
тива». В этой гонке участвуют 
и армейцы Москвы. Но глав-
ные события в национальном 
турнире, согласимся, ещё впе-
реди.

тУрНИрНая ОрбИта
баСкетбОЛ. Сборная ЮФО, 

основу которой составили 
спортсменки краевого центра, 
завоевала бронзовые медали 
в финале чемпионата России 
среди игроков возраста «45+».

МОтОкрОСС. По итогам 
пяти этапов соревнований 
среди женщин мотогонщица из 
Анапы Софья Погорелая стала 
серебряной медалисткой в 
розыгрыше кубка России.

шаХМатЫ. 150 представи-
телей кубанских муниципали-
тетов а также гости из Крыма, 
Астрахани, Москвы и Санкт-
Петербурга стали участниками 
турнира «Кубок шахматного 
клуба «Краснодар». В цере-
монии награждения принял 
участие международный гросс-
мейстер Сергей Корякин.

СПартакИДЫ. Представи-
тели краевого центра адаптив-
ной подготовки в комплексной 
российской спартакиаде за-
воевали 18 призовых наград.

Рубрику ведёт  
Николай ГРУшЕВСКИй


